

ESPAÑA LIBRE

DIARIO DE LA NOCHE

Apartado 654 Director: Francisco García Suárez. Propietario: Angel Velasco Inchausti. Dirección y oficinas: Huertas, 22, pral.

SUSCRIPCION

Madrid, un mes.....	1,50 pesetas
Provincias, trimestre.....	5,00
Portugal, Idem.....	7,50
UNION POSTAL DIP.....	15

DIRECCION TELEGRAFICA: **ESLIBRE**

TRES EDICIONES DIARIAS

Número suelto, 5 céntimos.

Piltrafas de Gobierno.

El Gobierno presidido por el Sr. Dato disfruta, á no dudarlo, de la estabilidad de un frágil castillo de naipes.

A las veinticuatro horas de solucionar una crisis total, el llamante Gabinete renuncia a su habitual posición, no logrando, sin embargo, evitar que en los círculos políticos se hable de nuevos contratiempos y se suponga al Gobierno camino de presentar otra vez la dimisión, sin que pueda esperarse ratificación de confianza por parte del Poder moderador.

Antaño, los ministros se hacían solidarios y se declaraban responsables de los actos realizados por su Rey; pero desde algún tiempo á esta parte observamos, con el regocijo consiguiente, un fenómeno contrario, viendo inclinarse y oscilar el fiel de la balanza, sin que sepamos en qué platillo se refugia la materia ponderable que inicia la alarmante desviación.

Nosotros necesitamos públicamente creer y cremos que la torpeza surge de los ministros que sin saber cumplir con sus deberes ignoran la cantidad de responsabilidades que por respeto al Régimen y á la Constitución les importa asumir y hasta recabar.

Respecto á la presente y delicada materia, el actual Gobierno se halla modelado en la imprudencia, que de no ser resultante de la ignorancia, debería clasificarse como supina deslealtad.

El Gobierno Dato, que nació precario de una zancadilla, si bien oportuna en el fondo, grosera en la forma, puede apuntarse el mayor número de hechos que, involuntariamente, quizás han resultado lesivos para la Corona, cuyos actos, según se dijo en el Parlamento, llegaron á ser discutidos como jamás lo fueron.

Claro es que no logran p ivarnos de sueño semejantes errores; pero ahora más que nunca y á raíz de la pasada crisis, muévenos el ánimo á decir alto y claro que un Gobierno que no se percata de las estrechas obligaciones que contrae al jurar la Constitución y no se entera de las responsabilidades con que debe cargar, es virtualmente un conglomerado de cretinos ó de suicidas.

Pero, á pesar de todo, ese Gobierno, es íntegro é invariable, el único que por ahora puede gozar España, según se desprende de los hechos últimamente registrados.

Y de ese Gobierno forma parte: Dato, el hombre que comprendió la neutralidad como inercia, como marasmo, como virtud y panacea estúpidamente sedentaria; el primer ministro pleno de ineptitud y metro de la imprevisión que, premeditada, alevoza y ensañadamente, nos lanzó al abismo de un empréstito que fracasó de manera

torpe entre las negruras de un déficit que adquiere gravísimos caracteres.

De ese Gobierno forma parte el marqués de Lema, hombre crustáceo, de mezuño intelecto, que, al discutir el problema mogrebi, y después de escuchar la lectura de interminables listas de muertos y heridos, pronunciaba frases que deseando ser chistes se trocaban, mágicas, en dclernabilidades del más dudoso gusto que pesadilla cruel pudiera hacernos concebir; el marqués de Lema, ministro que resistió impávido el lanzamiento de nuestro representante diplomático en Méjico y esperó paciente á que Alemania, para interesar á la opinión española en su favor, nos hiciera inoportuna la limosna de una indemnización, á cambio de fusilar á varios inocentes compatriotas que se vieron precisados á resistir los crueles rigores del sitio de Ljeja.

De ese Gobierno forma parte el señor Burgos Mazo, almirante caballero é infame dramaturgo, que traza sin cesar vastos planes durante su corta vida ministerial, sin acometer, quizás afortunadamente para el país, de ninguno de ellos.

De ese Gobierno forma parte el «Chico de las Peñuelas», de quien hay que decir mucho ó ponerse candado á los labios.

De ese Gobierno forma parte el ministro de la Gobernación, el hombre hiel, promovedor de disturbios, desleal á su jefe, descortés en demasía y desaprensivo ante el Parlamento, que le dejó como guiñapo despreciable sobre el terciopelo del banco azul, al discutirse la arbitrariedad cometida suspendiendo la Asamblea de Valladolid.

De ese Gobierno forma parte el general Echagüe, que con promesas, que no se cumplieron, obtuvo un voto de confianza, del que no sabemos el uso que hizo; el conde de Serrallo, inepto y perplejo ante el problema de Marruecos, consentidor de la disparidad estéril de criterios que permite se desarrollen en tierras de Africa antagonicos procedimientos; el hombre, que «por lo menos» no convence con sus reformas proyectadas á los militares, ni logra el aplauso del elemento civil.

De ese Gobierno forma parte el silencioso ministro de Marina, supuesto técnico, camama viviente, que no logra entusiasmar á nadie ni demostrar los raudales de Ciencia que por autosugestión se le atribuyen.

De ese Gobierno forma parte «Bartolillo», y con eso está dicho todo, quedando, sin embargo, por decir mucho del acusador de Ferrer, de D. Javier Ugarte, que entonó el «Ego Confiteor» después de hablarse á voz en grito del enorme escándalo de las primas á la navegación...

Esto, empéñese quien se empeñe y dígalo quien lo diga, no puede considerarse sino como las piltrafas corrompidas de un Gobierno que pudo ser, y no fué.

Al vuelo.

Dice un colega que el Sr. Dato ha negado que exista la menor discrepancia entre los ministros acerca del curso y desarrollo de la crisis.

Si ha existido ó no, ahora de todas maneras hay que ocultarla.

Y además, que ninguno de ellos debe descubrir el «paste» que entre todos habían preparado.

Al ser interrogado el Sr. Maura por los periodistas, manifestó que en el asunto de la crisis él no tocaba pito alguno.

Es de extrañar esto, porque sus secuaes son los primeros que se entretienen en silbar al actual Gobierno.

Aunque ahora, al anunciarse la crisis, hayan callado, por si acaso les caía la breva del Poder á ellos.

A pesar de lo verde que está todavía para los mauristas.

Los «chauffeurs» no sólo aplastan con sus autos á las personas en la vía pública, sino que también la emprenden á patadas y golpes con los niños indefensos.

Ayer, en la plaza del Dos de Mayo, un conductor metió el auto en la acera de la calle, y al acercarse, curiosos, los chiquillos que jugaban por aquellos alrededores, arremetió contra uno de ellos, dándole una patada en el vientre, que le causó varias lesiones.

El público protestó de la salvajada, pero inútilmente, porque el automóvil se alejó veloz. Conviendría averiguar el paradero de ese «héroe», para atarle las extremidades ó mandarle á alguno de los frentes de batalla.

Se anuncia para mañana la publicación del semanario «Los Bárbaros».

Temblemos por la neutralidad. Los bárbaros vienen dispuestos á romperla. Pero verán ustedes cómo luego la cosa sólo se queda en dimes y diretes con «El Inscrito».

Que es el único que les hace caso.

A consecuencia del vuelco de un carruaje, ha sufrido fuerte distensión ligamentosa, en la pierna derecha, el director de la Murga Astorgana, Sr. García Prieto.

¡Fíate, fíate de los abrazos de «El Cojo», y verás cómo te deja manco!

CRONICA FERROLANA

Pulsando la actualidad.

El «Diputado á Cortes» por El Ferrol.

Tiembla la pluma con que escribo. En mi pecho, el corazón acusa los latidos de la entropidez, y voy á ser intrépido si quiera sea poniéndome del lado de una verdad que al espíritu escalofría.

Esta pluma que va hoy á destilar aromas de vituperio, destiló ayer, bajo la influencia poderosa del mismo país que la guía, e encias de alabanza.

Yo desconocía, en absoluto, al «segundo marqués de Amboage».

Yo estoy tiernamente agradecido al filantrópico legado de su padre, virtuosísimo, al amparo de cuya filantropía muchos hijos de El Ferrol no hemos ido al servicio de las armas.

Yo he sido un voto de los más entusiastas en las urnas electorales y en la Prensa de la localidad: lo debe de saber el marqués, y, si le ignora, será porque yo, sabiéndome digno de mi orgullo de artista, no he querido comparecer á su presencia, esquivando mi persona á las adulaciones rastreras y á los tironeos levíticos, que han sido la vergüenza de las musas...

A mí no me conoció el marqués, y yo le he conocido á él desde la calle, cuando, asomado á la reja de un balcón, el pueblo, con embriaguez delirante, le gritaba enronquecido: «¡Que hable! ¡Que hable!»...

El pueblo apuraba la copa del entusiasmo, colmada de un espumante licor de agradecimiento en santa memoria de su padre, el «primer marqués», y, como un solo hombre, votó la candidatura de su hijo primogénito.

El corazón popular, tocado en gran parte por la misma pluma que esto escribe, se deshizo en palpitaciones de un fanatismo loco, y todas las clases sociales y por social zar... aclamaban al marqués, como algo que estuviese colocado á la diestra de Dios Padre, todo poderoso...

Y el marqués, sonreía... Sonreía siempre, con el gesto tan expresivo de su sonrisa angelical...

En tanto el general, Sr. Moreno, su contrincante, en la lid electoriana, también debía de sonreírse como algo que aletease una verdad futura en el camino del porvenir...

La lucha, á pesar del febril entusiasmo que la hizo fácil, absorbió todo un caudal de dinero, dinero que, en algunos bolsillos, baila todavía el expresivo vals del egoísmo y la burla...

Y salió elegido diputado el marqués de Amboage.

Y para él parece haber sido escrita la estrofa clásica:

«Marqués mío, no te asombre y llora cuando veo tantos hombres sin empleo...»

«Tantos empleos sin hombres...»

Salió diputado el marqués de Amboage; pero, sin temor alguno, nos estamos repitiendo todos los días:

¿Quién es el diputado á Cortes por El Ferrol?...

La verdad no se oculta. Ello es la perfección absoluta, definitiva, elocuente... de un enigma, si un enigma puede gozar de esta adjetivación sonora...

¿Qué hace el marqués de Amboage en Madrid en holocausto del distrito desdichado que representa?... ¡Nada!

¿Qué hace el marqués de Amboage, en favor de las necesidades de este pueblo de hambre y presunción?... ¡Nada!

¿Qué gestiones practica en estos actuales momentos en que el pueblo que en Madrid representa ante las barbas blancas de los poderes públicos, se estremece de miseria y tiembla de necesidad y muere de abandono?... ¡Nada!

Desde que es diputado, ¿qué dijo el marqués de Amboage en el Congreso, cuando las Cortes estuvieron abiertas?... ¡Nada!

Y á tanto «nadar...», es difícil que el marqués se ahogue, como no sea de un berrenchén que algún día haga el milagro de que diga: «¡Me cacho en diez!»...

Entonces ya habló: un «hosanna» hara temblar el pueblo de El Ferrol, y el marqués tendrá al momento la erección, que hoy aún no tiene... de una estatua en la Puerta de Canido...

La verdad, ¡oh carísimo marqués!, que yo, el primer entusiasta vuestro, vengo hoy á trocar en el primer desengañado. Es la contra que tiene en la vida ser siempre el primero...

Si aquel vuestro entusiasta sacerdote, que con vuestro caballeroso padre político paseó por la calle Real, de ganchete, con algún vapor «champanado», debajo de la teja ladeada, á lo «Joselito», pudiese jugar la pluma como yo lo hago, para no decir más que manojos de verdades que en vuestra conciencia están latientes, con toda seguridad... ¡qué cosas no os diría, señor!...

Porque D. Matías Usero de los Torrentes estuvo en Madrid, os conoció de cerca y, sin embargo de no querer dar gusto á la lengua, porque antes que nada es un perfecto caballero y una persona ilustradísima como os consta ú os debe de constar, se le conoce, se trasluce en él un dejo de ama gura, algo que desengaña el alma de los hombres que han sabido proporcionar bien para recoger, pacientísimos, la cosecha perigrina del mal...

¿Él también le llegará su día; no lo dudéis...»

Las elecciones siempre fueron semillero de tamaños desengaños, y vosotros, marqués, habéis dado con el badajo de la indiferencia en la campana de la discordia, y esta campana está sonando hoy á funeral, ¡oh!... Vosotros no volveréis á ser diputado por El Ferrol...

El compromiso del pueblo ferrolano, honrando la santísima memoria de vuestro padre, está cumplido. Las buenas obras no tienen segundas partes... ¿Tenéis idea de un Cervantes que ha resbalado por la vida, dejando tras sí una estela de genio que nos azota el rostro? Así lo dijo él. Y El, era muy grande, muy grande. ¡Immensa! Por eso no cupo en esta alcantarilla llamada mundo, y se fué con la música á otra parte... ¡Como nosotros, sólo que nosotros cabemos bien en el mundo... y sólo moriremos cuando, ahitos de oler, reventemos de asco!

Y para terminar, ¡oh, marqués!, sólo me resta decir, con todo el respeto que os debo y merecéis, que en El Ferrol, estos obreros que os volaron con tanto calor y tanta fe están sin trabajo; que los mílines se suceden sin interrupción; que este pueblo se muere, y que vosotros debéis de velar por él, ya que él depositó toda su ciega confianza en vos.

Que va á hacer un año que sois diputado, y que vuestra inteligencia y vuestras aptitudes aún no se han puesto de relieve en nada, y que es menester que el pueblo de El Ferrol, que como bien habéis tenido ocasión de conocer, no es un villorrio despreciable, sino un pueblo elegante y vital, donde la Armada española tiene su abolegno y su ambiente, no se apesare jamás de haberos elegido diputado, que es algo así como haberos hecho padre de sus intereses y de sus necesidades.

Y ahora, marqués, sólo dos palabras, finando. ¿Queréis creer que, lamentando con toda mi alma lo que mi pluma acaba de escribir, no dejo de comprender que en todo lo dicho tengo diez arrobas de razón...? Es una genialidad. ¡Qué le hemos de hacer!...

Paciencia...

JOAQUÍN DE ARÉVALO

El Ferrol, de Galicia, 1915.

El subsecretario de Hacienda salió esta mañana apresuradamente de su despacho, dejando plantados á numerosos visitantes en vista de que Joselito le invitaba á almorzar.

Trátase, sin duda, de organizar una serie de corridas patrióticas que enjungen el déficit que gozamos.

¡Muy bien, Sr. Ordóñez!

Los Estados Unidos y Méjico.

POLDHU, 25.—El Gobierno de Washington, cada vez más preocupado con el estado de anarquía predominante en Méjico, ha dirigido una enérgica reclamación para que aquel Gobierno garantice la seguridad en el país.

Hay la impresión en la capital de los Estados Unidos de que si no se logra restablecer el orden en un plazo no muy lejano, la intervención de éstos en Méjico será un hecho.

Un caracterizado conservador, malagueño y ex ministro por más señas, decía ayer tarde:

El Gobierno del Sr. Dato no necesita puntales; el único que los precisaba era «Bartolillo», y ya se le han coloeado en el mismo sitio en que lo tiene el niño de San Antonio, para evitarle el uso de los tirantes.

POLITICA

Consejo de ministros.

Casi exclusivamente dedicado á hacer un examen detenido de cuestiones económicas y financieras, fué el Consejo verificado ayer á última hora de la tarde, presidido por el Sr. Dato.

El presidente dió además cuenta de la conferencia que habia celebrado con el Rey después de las consultas.

También se aprobaron algunos proyectos de varios Ministerios.

El general Silvestre.

Se dice que el Gobierno ha acordado que cese el general Fernández Silvestre en la Comandancia de Larache, nombrándose para este cargo al general Martínez Anido.

Primo de Rivera, dimite.

Fundándola en motivos de salud, el capitán general Sr. Primo de Rivera ha presentado la dimisión de la presidencia del Tribunal Supremo de Guerra y Marina. El Gobierno rogará al Sr. Primo de Rivera que retire su dimisión.

LO QUE DICE DATO

Refiriéndose á la visita del Sr. Alvarez, dijo el Sr. Dato que expuso al jefe del reformismo los razones que aconsejan al Gobierno evitar, por motivos de interés nacional, no por interés político, las manifestaciones de la neutralidad y guerra europea.

Que no se prohiba á nadie el derecho de discutir al Gobierno, pero que éste tenia el deber de evitar todo cuanto pudiera ser motivo de alteración de orden público, especialmente en estos peligrosos momentos, y que para el cumplimiento de ese deber no era incompatible la Constitución.

Considera que el Gobierno tiene la confianza del país y desea que se observen los deberes y la prudencia que impone la situación neutral en que nos hallamos colocados.

Pero no hemos pensado en suspender las garantías, ni en cuanto á reuniones políticas ni en cuanto á la Prensa.

Pero si no consiguiéramos nada con la normalidad de la Constitución, claro está que tomaría el Gobierno las resoluciones que fueran necesarias, pues de otro modo no mereceríamos la confianza de la Corona.

También expresó al Sr. Alvarez que creía que el ejercicio de determinados derechos constitucionales era muy peligroso en las circunstancias actuales.

Respecto á la reunión que se trata de celebrar por iniciativa de los reformistas, manifestó que no sería extraño que se celebrara, como dicen algunos diarios, pero que el Gobierno lo que desea es que el país viva en perfecta calma, sin salirse de la línea de conducta que en el conflicto internacional tiene marcada, sobre todo para que fuera de España se diese la nota de patriotismo, pues lo contrario podría ser causa en el interior de choques y complicaciones, y en el exterior á resquemores y dificultades, que en nada podrían beneficiar los intereses nacionales.

Mañana domingo pasará el Sr. Dato el día en el campo, dedicado al descanso.

DE GOBERNACION

A la hora de costumbre recibió el señor Guerra á los periodistas. Manifestó que se dedica una gran atención á la mendicidad y recogida de niños y que el total de los asilados hasta el día 23 era de 137; del 24 al 25 se recogieron 15, siendo devueltos á sus familias 55, quedando un total de 97 asilados.

A preguntas de los reportes, dijo el señor Sánchez Guerra que la Casa del Pueblo ha solicitado autorización para celebrar un mitin para examinar y censurar actos del Gobierno. Desde luego — añadió —, se les concederá ese permiso, siempre que se abstengan á esa línea de conducta, no consintiendo que hablen de otra cosa bajo ningún pretexto.

También se le preguntó el resuelto acerca de la pretensión del jefe de los reformistas.

«No sé nada — añadió el ministro —, pues, aunque lo he visto en *El Liberal*, ignora la entrevista que tuvo con el presidente D. Melquiades.

Supongo que la reunión de minorías que convoca el Sr. Azcárate por la negativa á pronunciar discursos en el banquete proyectado, tendrá lugar en el Congreso.

Esta tarde visitará el ministro de la Gobernación al nuevo presidente del Senado, Sr. Sánchez de Toca.

Teniendo en cuenta el abrazo de la «puerta del Príncipe y considerando que el «comodoro», se aleja indefinidamente para los reformistas, D. Melquiades ha decidido patrióticamente suspender el banquete de evolucion que se preparaba.

Acompañamos á D. Melquiades en su justísimo dolor.

Zarabanda de caciques.

Seguimos y seguiremos en estas columnas dando cabida á cuantas quejas se nos dirijan acerca del caciquismo que es causa del malestar de la mayoría de los pueblos, feudo escogido por unos cuantos señores, amparados por el Gobierno, para favorecer amigos y paniaguados en perjuicio de los demás, con fines electorales que explotan sin conciencia, jugando con la voluntad de las personas y de los pueblos que, en esta situación precaria, no pueden desarrollar sus iniciativas sin contar con el cacique, que es el dueño y señor que manda y dispone á su antojo, lo bueno y malo que conviene á sus insanas pasiones.

Si no logramos acabar con el caciquismo en los pueblos, cuando menos esperamos tener á raya á los que lo representan y protegen, citando nombres y explicando hechos para que el país conozca á los culpables y les aplique la justicia del desprecio, que es la más dura y la que más sienten esos caciquillos, que sin apoyo oficial, perecerán en un rincón de su casa, que es de donde no debieran haber salido.

Villafraanca (Badajoz).

225 vecinos, asistidos de derecho, no pueden votar.

El desdichado distrito de Almendralejo parece que es el más castigado por el caciquismo infame, que todo lo corroe.

Doscientos veinticinco individuos que pertenecen á la numerosa Sociedad obrera, que tan dignamente dirige el presidente Manolo García, reclamaron su derecho electoral, en tiempo y forma, ante la Junta municipal, para que fuesen incluidos en las listas electorales de este término, toda vez que los solicitantes eran mayores de veinticinco años, llevando más de dos años de residencia habitual en la localidad.

Remitida dicha solicitud por la Junta municipal á la provincia, ésta acuerda «desestimarla», por no justificarse el derecho electoral, y como esta resolución no puede ser conocida de los interesados por haberse publicado en el «Boletín Oficial», al mes de haberse adoptado, se da el caso de verse imposibilitados para entablar, por haber transcurrido el plazo legal, el correspondiente recurso de apelación ante la Audiencia territorial de Cáceres.

El pasado año de 1914 se hicieron idénticas reclamaciones, que fueron atendidas; pero este año, ni la circular del Instituto Geográfico y Estadístico, conforme á la cual se hicieron las reclamaciones, ni el derecho indiscutible que á

los reclamantes les asiste para haber sido incluidos en el censo, ha sido reconocido... «¿Cuestión de fórmula? ¿Se aplica esta resolución que priva un derecho innegable á los que no han sido favorecidos con la misma «suerte» que tuvieron los del año pasado? ¿Qué política la del distrito de Almendralejo! ¿Para qué queremos pedir que se declare la vacante del mismo! ¿Qué caciquismo más insostenible! ¿Y variará?»

Cuenca.

Esta industriosa capital, que es conocida con el bochornoso sobrenombre de «Ciudad de la muerte», padece, como pocas, de un caciquismo vergonzoso, gracias al cual no se realizan obras de saneamiento que reclama el vecindario para evitar que la mortalidad se desarrolle de una manera brutal, al punto de que en el mes de Marzo de este año llegó á 4,04 por 1.000 habitantes, coeficiente que no ha alcanzado ninguna otra capital de España en los cuatro primeros meses de este año.

Quien conozca Cuenca sabe que reúne condiciones naturales para ser una población higiénica por su situación topográfica, por la proximidad al caudaloso río Júcar, la vecindad de la sierra y otras circunstancias envidiables; pero la carencia de alcantarillado y el absoluto incumplimiento de las Ordenanzas municipales, en lo que respecta á higiene y salubridad, son la subsistencia de innumerables focos infecciosos.

Y mientras la gente se muere, continúa el alcalde y los concejales preocupándose de mezquindades políticas, que debieran olvidar ante la espantosa mortalidad que de día en día va en aumento.

¿Por qué no se estudia un plan de saneamiento y se lleva á la práctica inmediatamente? ¿De qué sirve la Junta de Sanidad?

Si Cuenca quiere, prescindiendo de caciques y caciquillos, saneará su suelo y desaparecerá para siempre ese sobrenombre de «ciudad de la muerte», que sólo persiste por la desidia y por la mala administración de sus representantes.

Hoy no decimos más porque aguardamos conocer ciertas gestiones que á la sombra realizan algunos concejales con el Ayuntamiento de Las Majadas y el senador D. Santos López Pelegrín sobre cesión de parte de un monte, cuyo precio, al parecer, quieren dedicar á obras que no serán de saneamiento, sino de interés particular.

LA GUERRA EUROPEA

Al fin parece que va cediendo al temporal, y en vista de ello los italianos, cuyo afán de pelea no da cae ni un instante, han reanudado con intensidad sus ofensivas contra el enemigo.

El combate de los rusos sobre el Sereh, hacia el Suroeste de Lemberg, sigue con gran dureza como al principio. Y a propósito de los rusos, se han confirmado sus grandes victorias de estos días en la parte Sur de los lagos Raigrod, en el Dniester y en Tanow y Rawaruska. Conste así.

Y vaya para final una aclaración de importancia.

Por un lapsus de la estación radiotelegráfica de Aranjuez, dijese ayer y comentado largamente por algunos queridos colegas la toma de Dunkerque, Furnes, Bergnes, Hondchoote y Cassel por los alemanes. Y... nada hay de eso por ahora.

Como decimos, tratase de una equivocación disculpable como todas ó casi todas las equivocaciones.

EL ARMUNICIONAMIENTO INGLÉS

De una crónica que desde Londres escribe Ramiro de Maeztu acerca del armunicionamiento inglés, reproducimos los siguientes párrafos:

«Los patronos se han enriquecido con los contratos del Gobierno para aprovisionamientos del Ejército.

En cambio, pesa sobre los obreros, sin compensación suficiente, el encarcamiento de los viveres, que excede ya de un 50 por 100.

Los propietarios de minas de carbón están acumulando inmensos provechos; también los harineros y los fabricantes de granadas, uniformes y zapatos para el Ejército; también los proveedores de viveres para el Ejército.

Los patronos quieren que los sacrificios los hagan los obreros y se expresen en rebaja de salarios ó en aumento de trabajo. A esto se oponen los obreros, quienes creen que los sacrificios deben pesar exclusivamente sobre los patronos y han de consistir en la absoluta supresión de sus beneficios, porque no es justo que esta gran crisis nacional se resuelva en el enriquecimiento de los contratistas sin escrúpulos, en tanto que las demás clases sociales padecen privaciones.

Este es el aspecto económico de la cuestión. No menos interesante es el aspecto jerárquico. Los patronos quieren que la organización industrial se haga de tal suerte que los obreros tengan que obedecer á los patronos como si éstos representaran á la nación. Esto es lo que se hizo hace un siglo en la guerra contra Napoleón. Pero los tiempos han cambiado y los obreros ingleses de ahora no pueden ser tan dóciles como los de hace un siglo.

Los obreros dicen, en efecto, que sólo aceptarán una disciplina más imperiosa en el caso de que se empiece por convertir á los patronos en servidores del Estado y se elimine el elemento perturbador de los beneficios particulares. En otras palabras: los obreros quieren que el Estado se apropie las fábricas necesarias, suprima el capital privado y convierta á los patronos competentes en capataces á sueldo. Una vez suprimidos los beneficios del capitalismo, los obreros no tienen inconveniente en trabajar todo lo necesario para que no falte nada á los soldados.

Pero en tanto que esto no se haga, en tanto que los patronos continúan enriqueciéndose con la guerra, los obreros se niegan rotundamente á dar oídos á los que les dicen que la guerra requiere de ellos el sacrificio de olvidarse de la otra guerra permanente entre los intereses patronales y los intereses obreros.»

Los testamentos y la guerra.

De «Excelsior»:
«Muchas gentes están modificando su testamento con motivo de la guerra.

Hace poco murió en Marsella una dama llamada Ravonnas, la cual, entre otras varias cláusulas del testamento, dejó la disposición siguiente:
«Si muero antes del fin de las hostilidades, pido que mi cuerpo sea inhumado provisionalmente en una cueva y enterrado en el campo en que se gane la victoria decisiva y final.

Lego mi fortuna á la ciudad que llevará el nombre de esta victoria final.»

El avance italiano.

De «La Tribuna»:
«Las tropas italianas han logrado izar baterías de montaña sobre muchos puntos, especialmente sobre Monte-Nero.

Estos trabajos son efectuados en condiciones extremadamente peligrosas.
Los austriacos, bajo el fuego de las baterías, han tenido que evacuar posiciones importantes. Han hecho grandes esfuerzos para defender Gorizia.

Fuertes contingentes llegan todos los días, pero apenas han logrado reconquistar algunos centenares de metros.
En Buchstemi los italianos han ganado de nuevo terrenos. Sus baterías bombardean San Cassiano.

En los alrededores de Montecristo los italianos han ocupado puntos estratégicos importantes.
Al Sudeste de Trento los italianos reúnen grandes efectivos para contener eventualmente toda ofensiva austriaca.

En Folgaria los italianos han tenido que retirarse ante los ataques reiterados de los austriacos; pero el día 17 han tomado otra vez sus posiciones y bombardean Roveretto.»

La carestía de los viveres en Inglaterra.

«Manchester Guardian» manifiesta en un artículo de fondo que en Manchester han aumentado los precios de la carne de 40 á un 50 por 100, y los pescados en un 25 por 100, debido á la prohibición de la pesca.

Casi todos los alimentos, como arroz, guisantes, judías, etc., aumentan sus precios en parecidas proporciones.

En Francia y Bélgica.

Parte francés.

PARIS, 25.—En la región Norte de Arras no ha habido hoy acciones de Infantería. Nuestras tropas se han organizado en las posiciones conquistadas.

Vivo cañoneo en el sector de Angres-Ecurie. El enemigo ha bombardeado muy violentamente durante la noche última y hoy Berry-aubac, el pueblo próximo á Sampignesul; este bombardeo sólo nos ha causado pérdidas insignificantes.

En el Argonne, en los altos del Mosa, sólo se indican acciones de artillería.

En los Vosgos, en la Fontenelle, un ataque alemán ha sido rechazado. Los alemanes han cañoneado los límites de Metzeral y las crestas del Este del pueblo donde nuestros progresos se han acentuado ligeramente.»

Parte alemán.

BERLIN, 25.—Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que en la vertiente oriental de Lorette fueron expulsados los franceses de las trincheras que ocuparon en días anteriores. Al Sur de Souchez continúa la lucha, favorablemente para los alemanes.

Las posiciones del Laberinto siguen en poder de los alemanes, á pesar de un violento ataque efectuado por los franceses.

En las alturas de Maas hubo un sangriento choque entre franceses y alemanes, haciendo éstos 150 prisioneros franceses. Los franceses en dos infructuosos ataques, sufrieron grandes pérdidas.

El intento realizado por los franceses para recuperar las posiciones que perdieron ayer en la altura 631 resultó inútil. Los alemanes hicieron cerca de 50 prisioneros.

Nota oficial.

PARIS, 25.—He aquí el extracto de una nota facilitada por el Ministerio de la Guerra:
«La ofensiva emprendida en casi toda la extensión de la línea occidental es de iniciativa francesa.

Al Norte de Arras se halla entablada desde hace varios días una batalla de importancia, en la que alternan la eficaz acción de la infantería con un intenso bombardeo.

Los alemanes han retrocedido allí casi sin interrupción, y han experimentado considerables pérdidas.

En otros puntos de la línea retrocede también el enemigo, que ha perdido en los Vosgos Metzeral y Sondernach más tarde.

Sólo en dos lugares ha atacado el invasor, al Oeste de Argonne, donde fué rechazado, y sólo pudo conservar una trinchera de 500 metros, y en la región de Ban de Sapt, donde los alemanes dispararon en muy pocas horas más de 4 000 granadas, sin llegar á obtener ventajas de consideración.

Pretenden los alemanes haber evacuado voluntariamente Metzeral, cuando es lo cierto que esa localidad fué tomada en un brillante asalto por las tropas francesas.»

La guerra en Oriente.

Noticias de origen alemán.

LONDRES, 25.—Informaciones alemanas, procedentes de Amsterdam, indican que, después de tomar Cernberg y reconquistar Galitzia, piensan los austroalemanes atacar de nuevo Varsovia, á cuyo efecto están transportando tropas.

Los rusos han tomado nuevas posiciones defensivas á lo largo de la línea del Bug, á unos 40 kilómetros al Este de Lemberg.

Los alemanes pretenden que sus tropas, en su avance al Norte de Lemberg, han llegado ya á Zoltance, que está á 23 kilómetros al Nordeste.

Los corresponsales austriacos dicen que los rusos han luchado en Lemberg de un modo asombroso; que los vencedores no han encontrado botín alguno en la ciudad, y que los moscovitas se retiraron en perfecto orden.

A consecuencia del último avance de los alemanes, forma ahora la línea rusa un saliente, del cual es Varsovia el punto más avanzado, y de cuyo centro dista Lemberg 235 kilómetros al Este.

Esta línea está amenazada de violentos ataques en ambos flancos, desde el Sur y Este en Galitzia y desde el Norte en Prusia.

Derrotas de los rusos.

«BERLIN, 25.—Al Nordeste de Kurschany, y en un ataque rechazado por los alemanes, dejaron los rusos más de cien prisioneros.

Un ataque efectuado por los alemanes en el río Omulew, les dió posesión del pueblo de Kopaczyska.

En Polonia, al Sur del Weichsel, fracasaron varios ataques de los rusos.

El Ejército del general von Linsingen ha atravesado el Dnieper, entre Halicz y Zurawno, sosteniendo una violenta lucha con el enemigo en la orilla Norte, hasta la región al Este de Lemberg y Zolkiew; continúa la persecución desde este último punto.

Entre Rawa Ruska y el San, cerca de Ulanow, no ha ocurrido nada de particular.

En el ángulo del Weichsel han retrocedido los rusos, cruzando el San.

Lo mismo ha ocurrido en la orilla izquierda del Weichsel, al Sur de Ilza, dirigiéndose los rusos hacia el Norte.»

La guerra en el mar y en el aire

Vetero torpedeado.

LONDRES, 25.—El buque de vela filandés «Leo Deuskys», ha sido echado á pique al Sudeste de Pair Insel por un submarino alemán.

Este dió remolque á los tripulantes del barco destruido hasta que se cruzaron con un vapor dinamitador, que condujo á L.owick á los naufragos.

Siete vapores á pique.

LONDRES, 25.—Ayer tarde fueron hundidos por los submarinos alemanes, frente á Shetland, dos pesqueros.

Los tripulantes salvados han dicho que al propio tiempo fueron echados á pique otros cinco vapores de la misma clase.

Los zeppelines.

LONDRES, 25.—Hoy se ha dicho oficialmente en la Cámara de los Comunes que, á consecuencia de los 14 «raids» aéreos realizados en Inglaterra por los alemanes, han resultado 54 paisanos muertos, de los cuales 22 eran mujeres y niños, y 140 heridos.

Italia en guerra.

Noticias oficiales italianas.

ROMA, 25.—El parte oficial del Cuartel general dice esta noche lo siguiente:
«Ha aumentado en todo el frente el duelo de la artillería gruesa.

Los austriacos intentaron también ataques nocturnos contra las localidades de Montepiano, Palgrande, Paipiolo y Crestaverde. Esta última fué ocupada ayer por los italianos. Las tentativas de los austrohúngaros, muy insistentes, contra nuestra posición de Freikofel fueron repelidas con el auxilio de la artillería y las bombas de mano. Los enemigos dejaron 200 muertos sobre el terreno.

Hemos podido observar que se están haciendo trabajos para emplazar cañones en las mesetas que dominan la cuenca de Piezo.

En la zona de Montenero y del Isonzo no se turbó ayer la tranquilidad.»

Manifiesto socialista alemán.

ROMA, 25.—Los jefes socialistas alemanes Bernstein, Haase y Kautsky, según dice un telegrama de Zurich, han publicado en un periódico socialista de Leipzig una especie de manifiesto contra las tendencias de la política de conquistas que palpitan en el último discurso del Rey de Baviera.

El documento, al que la Prensa oficiosa procura quitar importancia, representa una nueva prueba del gran movimiento pacifista iniciado en una parte considerable de la población alemana, especialmente á causa de la intransigente actitud de las autoridades militares é imperialistas de Alemania.

Manifestación francoitaliana.

PARIS, 25.—En las primeras horas de la tarde de hoy se ha celebrado una imponente manifestación francoitaliana en el Trocadero, bajo la presidencia de Poincaré y los auspicios de la Liga francoitaliana.

Hablaron numerosos oradores; pero los discursos más celebrados fueron los de M. Deschanel, presidente de la Cámara de diputados; Pichon, ex ministro de Negocios extranjeros y director de «Le Petit Journal»; Tittoni, embajador de Italia; el alcalde de Turín y el presidente de la Liga mencionada. Todos ellos se regocijaron de la intervención de Italia en la guerra y de la fraternal unión de Francia é Italia.

Tittoni, con autorización especial del Gobierno italiano, relató el curso de la negociación italo austriaca y el significado de la Tríplice. Se le aplaudió calurosamente.

Denuncia contra un sacerdote.

8.000 pesetas que vuelan.

En el Juzgado de guardia presentose ayer doña Aurelia González, denunciando que hace dos meses entregó á un sacerdote, muy amigo suyo, la cantidad de 8.000 pesetas, con objeto de que fundara un periódico.

Pero, al parecer, el clérigo, desistiendo de su idea que había de proporcionarle, á buen seguro, muchos quebraderos de cabeza, decidió, tal vez, emplear el dinero de su amiga en el más descansado y «dulce» de los veraneos.

Y huyó, según dice doña Aurelia, á otras tierras y otras playas, sin que se sepa cuáles sean.

El juez, como es natural, ha admitido la denuncia.

De Barcelona.

La verbena de San Juan.—Muerto de un susto.—Celebrando un aniversario.—Conferencia prohibida.

BARCELONA, 25.—La verbena de San Juan, que se presentaba anoche animadísima, fué deslucida por una fuerte tempestad de relámpagos y un aguacero copioso, que descargó poco antes de media noche y duró más de una hora.

Los paseos y espectáculos al aire libre estaban llenos de gente, que se dispersó con rapidez.

Durante la tormenta cayeron varios rayos en las cercanías de la barrida de Gracia, otro en el cable eléctrico del funicular del Tibidabo y otro en la calle de Pelayo.

Este último deslumbro á un transeunte, que sufrió tal susto, que al llegar á la Casa de Socorro falleció.

Con un banquete íntimo, han conmemorado el XXXIV aniversario de la fundación del Cuerpo los empleados de Prisiones.

Al banquete, en el que reinó gran entusiasmo, asistieron más de 50 comensales.

El gobernador ha negado el permiso para que pronuncie una conferencia el abate Lugán, de nacionalidad belga.

FILOSOFIA BARATA

Fuerza de voluntad.

El ser humano tiene siempre un gran caudal de fuerzas sin emplear, y el secreto de hacer mucho, es acertar á explotarse á sí mismo. Para convencerse de esta verdad, basta considerar cuánto se multiplican las fuerzas de aquel ser que se halla en aprieto; su entendimiento es más capaz y penetrante, su corazón más osado y emprendedor; su cuerpo más vigoroso, y esto ¿por qué? ¿Se crean acaso nuevas fuerzas? No, ciertamente; sólo se despiertan, se ponen en acción, se aplican á un objeto determinado. Y ¿cómo se logra esto? El aprieto aguijonea la voluntad, y ésta despliega, por decirlo así, toda la plenitud de su poder; quiere, «al fin, con intensidad y viveza; manda con energía á todas las facultades que trabajan por encontrar los medios á propósito, y por emplearlos, una vez encontrados, y el hombre se asombra de sentirse otro, de ser capaz de llevar á cabo lo que en circunstancias ordinarias le pareciera del todo imposible.

Esto, pues, debe enseñarnos el modo de

aprovechar y multiplicar nuestras fuerzas en el curso de los asuntos más comunes; regularmente para lograr un fin, lo que se necesita es «voluntad», voluntad decidida, resuelta, firme, que marche á su objeto, sin arredrarse por obstáculos y fatigas.

E. SOTO

Compañía Arrendataria de Tabacos.

Según anuncia la «Gaceta» de 24 del corriente, el Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos, ha acordado la distribución de un dividendo de 42,50 pesetas por acción, pagaderas sobre el cupón núm. 46 de los títulos al portador.

Los cupones se presentarán al cobro desde el día 7 de Julio próximo, en la Caja de efectos del Banco de España, y en las Sucursales del mismo en provincias.

Lo inútil ¿se arregla?

El miércoles, como todos los días, los que á diario hacemos la información en el Ministerio de la Guerra, nos limitamos á copiar el índice de parte de lo que el «Diario Oficial» había de publicar al día siguiente.

Ayer hicimos igual feña, sin que en el llamado negociado de la Prensa, según costumbre, se facilitase ninguna otra información, y eso que existía, como demuestra lo siguiente que por la mañana publicaban nuestros colegas «A B C» y «El Liberal»: «El incidente de Larache.»—Ayer se recibió en el Palacio de Buenavista un telegrama de Marruecos, en el cual el alto comisario comunica que sobre este asunto se han instruido diligencias para esclarecer la verdad de lo ocurrido, y que tan pronto se cumplan estos trámites y sean recogidos todos los antecedentes necesarios para formar juicio, se le comunicará al ministro de la Guerra.»

Y como si esto no fuera bastante, en ese mismo día se realiza en la zona de Ceuta, operación militar que nos permite ocupar importante posición en el fondo del Valle Negro, sobre poblado de Haydra, zona de refugio de fuertes núcleos de rebeldes, y sobre esto también se guarda silencio, como si con la publicidad consiguiente resultara quebranto para los intereses de España.

Igualmente, desde el día 13 acá, ó sea en un período de once días, nada tampoco se ha publicado sobre lo siguiente, que sin ninguna traba ha podido llegar al «Telegrama del Rif», de donde lo recojo.

Atentado contra Silvestre.

«El general D. Manuel Fernández Silvestre, comandante general de Larache, revistó el día 13 del actual las posiciones de Bujá, Bujás, Zoco-el-Had y otras.

En el camino de Bujá á Bujás, según leemos en «La Correspondencia de Africa», después de pasar el río Haref, fueron S E y escolta blanco de unos disparos hechos por cinco bandidos que, emboscados, esperaban el paso de la pequeña columna.

Los disparos no produjeron, afortunadamente, efecto alguno; la agresión fué rápidamente contestada, haciendo á los agresores un muerto y tres prisioneros, dos de éstos gravemente heridos, logrando escapar solamente uno de los bandidos.

Se les cogieron un fusil, dos carabinas, una pistola browning y dos gomas.

La emboscada estaba preparada para suspender el paso de ganados y arrieros, con el objeto de robarles, siendo circunstancial la agresión del comandante general.

El general Fernández Silvestre está recibiendo muchas felicitaciones por haber resultado ileso del cobarde atentado digno de reprochación.

Celebramos la fortuna del bravo caudillo y que por él haya velado, una vez más, la Providencia.»

Con todo esto, y con lo de envolver en el mayor misterio, el curso de una instancia, el estado de una permuta, el número que hace en su escala un individuo de la clase de tropa, etc., etc., hay motivo sobrado para dejar para mejores tiempos, la hoy inútil información militar, dejando para otros usos el titulado local de la Prensa, situado en el Palacio de Buenavista.

Ugarte en Villafranca.

SAN SEBASTIAN, 25.—Llegó á Villafranca el ministro de Fomento, D. Javier Ugarte, para acompañar á su hijo, que, según comunicó ayer, fué atacado de meningitis aguda.

Tanto el enfermo como su ilustre padre están siendo muy visitados.

NOTAS MILITARES

ASCENSOS.—Se conceden el empleo inmediato á 103 segundos tenientes alumnos y 112 alumnos de la Academia de Artillería.

Idem en propuesta extraordinaria, los segundos tenientes de Infantería que tienen cumplido el tiempo de empleo é igualmente á los oficiales de la íntervención.

RECOMPENSAS.—Se concede la cruz blanca de tercera clase del Mérito militar, al coronel de Caballería D. Maximiliano Soler Losada, por el excelente estado de instrucción de su Regimiento.

Se aclara la ley de 12 de Julio de 1912 en el sentido de que el ascenso de sargento no se podrá obtener hasta no llevar seis meses en e empleo de cabo.

Al empleo de médicos segundos, 35 alumnos de Sanidad militar.

EXCEDENCIA.—Se concede al teniente coronel de Ingenieros D. José García de los Ríos. REEMPLAZO.—Se concede por enfermo al archivero segundo de Oficinas D. Gregorio Cuello Ureta.

MATRIMONIO.—Se concede licencia para contraerlo al comandante de Ingenieros don Gregorio Francia.

ABONOS.—Se concede de tiempo para el retiro al maestro de obras militares de Ingenieros D. Alberto Salazar Monreal.

DESTINO.—A la Intervención general militar el escribiente del Cuerpo auxiliar D. Ignacio Seco Cáceres.

OFICINAS MILITARES.—Se concede el ingreso en el Cuerpo al brigada de Infantería don Luis López González y queda sin efecto éste del ídem D. Juan Candela Torres.

Pinturas GALIAS para neumáticos; blanquismas, mofensivas, fluidas.

CRONICA DE BARCELONA

La Exposición.
Las manifestaciones hechas por el Sr. Blasco Ibañez á su paso por Barcelona, afirmando que la guerra tardaría todavía más de dos años en acabarse, no han causado, al parecer, impresión alguna á la Junta directiva de la Exposición, pues ésta sigue trabajando con entusiasmo y fe como si tuviese la convicción de que en 1917, fecha designada para celebrar ese gran concurso internacional, hubiera de reinar en el mundo la paz de que el trabajo necesita para desenvolverse.

En la reunión celebrada anoche por dicha Junta se acordó encargar á la Cámara de Comercio el estudio del plan relativo á la Sección de Comercio; á una Comisión de Ingenieros de Montes, el proyecto de plan de la Sección forestal; al Fomento del Trabajo Nacional, á la Cámara Industrial, á la Universidad Industrial, á la Cámara de Ingenieros Industriales y á la Asociación de Ingenieros Industriales, el plan de las Secciones correspondientes á las industrias nacionales; á la Escuela y al Patronato de Prisiones de Barcelona, el proyecto de exhibición de las instituciones españolas en esta materia; á la Dirección general de Beneficencia, á la Junta de Protección á la Infancia y á la de Amigos de los pobres de esta ciudad, lo relativo á la beneficencia; al Instituto Catalán y á la Asociación Patronal de las Artes del Liceo, cuanto hace referencia á la presentación de esta rama del trabajo, y á la Junta del Museo Social, el proyecto de la Sección relativa á las instituciones sociales.

Con el producto obtenido en la colocación de los 6.000 títulos de la subvención del Ayuntamiento y con una cantidad igual que correspondió percibir de la subvención del Estado, podrá la Junta emprender, desde luego, los trabajos de urbanización de la montaña de Montjuich, para que en ella puedan instalarse, en su día, las Exposiciones, cuyas obras espera la Junta poder organizar en plazo no lejano, teniendo el propósito de dar á dicha inauguración la mayor solemnidad posible.

Se empezarán dentro de pocos días las obras del paseo «K», destinado á ser la arteria principal de la Exposición.

Por último, la Junta acordó que, para solemnizar el comienzo de las obras de dicho paseo, dentro de breves días se celebre en la montaña de Montjuich una gran fiesta popular con el objeto de que puedan los barceloneses apreciar sobre el terreno la grandiosidad del emplazamiento acordado para las Exposiciones y la extraordinaria mejora que para la ciudad de Barcelona implica la construcción de un paseo de cuatro kilómetros en la montaña de Montjuich, paseo que quedará como obra definitiva y que permitirá disfrutar cómodamente de un panorama de insuperable belleza.

Todos estos acuerdos indican bien elocuentemente que, lejos de abandonarse el proyecto que tantos beneficios ha de redundar á la industria española, se trabaja de forma tal que corresponde á la grandísima transcendencia de la empresa que Barcelona se dispone á acometer.

La mendicidad en la infancia.

El gobernador civil de Madrid ha visitado al ministro de la Gobernación, para hacerle entrega de la siguiente nota, relacionada con la mendicidad infantil, recientemente prohibida.

«Niños recogidos mendigando, desde las doce de la mañana del día 21 hasta las doce de la mañana del día 22:

Catorce niños y tres niñas, que con los ciento recogidos en días anteriores, suman 117 niños.

Se han devuelto á su familia, desde las doce del día de anteayer á las doce del día de ayer, ocho niños y una niña; total, nueve, que con los treinta y uno entregados en días anteriores, suman cuarenta devueltos á su familia; quedan asíados un total de 77 niños.

Se ha impuesto una multa de cinco pesetas á la madre de un niño que se volvió á coger pidiendo limosna.

El director de Comunicaciones.

CADIZ, 25.—Los funcionarios de Correos y Telégrafos han obsequiado con un «lunch» en el «foyer» del Gran Teatro al director de Comunicaciones, Sr. Ortuño.

Brindó muy elocuentemente el alcalde, dedicando elogios y muy afectuosas frases al obsequiado.

Este, á su vez, brindó por la prosperidad de los Cuerpos de Correos y Telégrafos y por la ciudad de Cádiz y su alcalde.

Por la noche sirvió en la Alcaldía una comida en honor del Sr. Ortuño, resultando un acto muy agradable para cuantos asistieron.

El ilustre viajero marchó esta mañana á Jerez, donde almorzará, marchand, después á Córdoba para desde allí regresar á Madrid.

Belmonte, en peligro

VALENCIA, 25.—Cuando salía de la Plaza de toros el diestro sevillano Juan Belmonte, acompañado de varios amigos, volcó la taranta que los conducía, saliendo el fenómeno con lesiones en el brazo derecho, las cuales, según los médicos, podían haber sido de verdadera gravedad, dada la posición en que quedó el brazo en el momento de la caída.

Los amigos del torero resultaron ilesos.

SUCESOS

Tesorero que huye.

El presidente, vicepresidente y secretario de la Sociedad «El Progreso», han presentado una denuncia contra el tesorerer de la misma Sociedad, Ignacio González, por haber desaparecido de Madrid llevándose 422 pesetas con 90 céntimos que pertenecían á la citada entidad.

Boyero irascible.

Al pasar frente al Ministerio de Hacienda el boyero Juan Pérez Moran, guiando su carreta, se negó á dejar paso á la guardia militar de dicho departamento,

SANATORINA-MATEOS

Rey del mundo como analgésico

Cura calenturas, jaquecas, dolores y estados gripales y nerviosos.

De venta al por mayor: **PEREZ MARTIN Y C.^A**
y principales farmacias y droguerías.

¡Señoras!! ¡Caballeros!!

PETROLEO GAL no sirve para nada.
PETROLEO GAL no cura ninguna enfermedad del cuero cabelludo.

Locparelbel

cura todas las enfermedades del cuero cabelludo y las del cabello.
Avalos del Campo, demuestra ambas cosas ante los técnicos.

CASA CENTRAL DE LOCAPARELBEL,

Concepción Jerónima, 12, pral.

TELEFONO núm. 5.222.

¿Qué elixir es mejor que el Dens?
--¡Ángeles!

Redacción y Administración
HUERTAS, 22.
España Libre

LETRAS Y ROTULOS
Menedez.--Sucesor de Lago.

Desengaño, 17.--Madrid.

Las pastillas BONALD

Cada día tienen más aceptación las renombradas pastillas cloro-boro-sódicas **BONALD**, distinguido farmacéutico que fué el primero que elaboró dicho preparado.

Curan toda clase de ronqueras, atonías, laringitis, faringitis, anginas y demás estados catarrales de las vías respiratorias.

Su crédito es tan grande, que no sólo las recomiendan los médicos, sino que su fama alcanzó al público, que solicita las pastillas **BONALD**, seguro de obtener la curación.

Curación de la **DIABETES**, por los preparativos de glucosidina y de copalchi del **DOCTOR BONALD**
Se facilitan prospectos explicativos del tratamiento.

Elixir antibacilar.
BONALD
De Thiocol cinamo-vanadico fosfo-glicérico
Precio del Frasco 5 pesetas.

Combate las enfameadades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarris bronco neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones g... : : : : pales, palúdicas, etc. : : : : :

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17, Madrid. En Barcelona, Rignas, 5.

Pastillas Poliámicas DEL DOCTOR LLETGET
De venta en todas las farmacias y en la de GAYOSO, Arenal, 2.

De tetraborato disódico, acónito, mentol y cocaína, curan afecciones CATARRALES de la faringe, laringe y amígdalas, suprimen el cosquilleo de la GARGANTA, curando la TOS y la RONQUERA en pocas horas. Son de gusto muy agradable y pueden usarse en todas las edades.

EL MEJOR PURGANTE CONOCIDO

Aguas minerales
:: naturales de ::

CARABANA

Depurativas, antibiliosas, antiherpéticas.

Propietarios: Viuda é hijos de R. J. Chavarri.

SOCIEDAD GENERAL

INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO
Capital: 25.000.000 de pesetas.

Fábricas en

VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Gurrubay), OVIEDO (La Monjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Tráfaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal.
Superfosfatos de huesos.
Nitrato de sosa.
Sulfato de amoniaco.
Sales de potasa.
Sosa.

Glicerinas.
Acido nítrico.
Acido sulfúrico corriente.
Acido sulfúrico anhidro.
Acido clorhídrico.

Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS

Para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

(Madrid: Villanueva, núm. 11.)

Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de los abonos.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la «Guía Práctica» para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á **Madrid, Villanueva, 11**, ó al domicilio social.

Dirección telegráfica: **GEINCO**

Servicios de la Compañía Transatlántica.

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá el 4 de Abril, de Barcelona; el 5, de Málaga, y el 7, de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor «P. de Sadrústegui» saldrá el 16 de Abril, de Bilbao y Santander; el 17, de Gijón; el 18, de Coruña; el 19, de Vigo; el 20, de Lisboa, y el 23, de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LINEAS A ANTILLAS, MEJICO, NEW YORK Y COSTAFIRME

El vapor «M. Calvo» saldrá el 25 de Abril, de Barcelona; el 28, de Málaga, y el 30, de Cádiz, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor «Alfonso XII» saldrá el 16 de Abril de Bilbao; el 19, de Santander, y el 21, de Coruña, para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana.

El vapor «Montevideo» saldrá el día 10 de Abril de Barcelona; el 11, de Valencia; el 13, de Málaga, y el 15, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabaniilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

El vapor «Fernando Póo» saldrá el 28 de Abril de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor «M. L. Villaverde» saldrá el 2 de Abril de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Obras de Eduardo Barriobero y Herrán.

Novelas.

Guerrero y algunos episodios de su vida milagrosa, 3 pesetas.
Vocación, 3 pesetas.
Syncerasto el Paraíso, 3 pesetas.

Novelas cortas.

E. 606.
La Cofradía de los Mirones.
El robo en la joyería de la calle Real.
Adelfa.

Estudios.

Misterio del mundo. (Filosofía del suicidio.)
Cervantes de levita.—Nuestros libros de Caballería. (Crítica); una peseta.

Principales traducciones.

Gargantúa, de Rabelais; una peseta.
Roma galante bajo los Césares, de Suetonio; dos pesetas.
La poesía épica y el gusto de los pueblos, de Voltaire; una peseta.
Filosofía del Espíritu, de Hegel (dos tomos); 10 pesetas.

Teatro.

Don Quijote de la Mancha, comedia lírica, con música de D. Teodoro San José; cinco pesetas.
Juerga y doctrina, zarzuela en un acto, con música del mismo autor; una peseta.

Jurídicas.

Defensa de Sancho Alegre, treinta céntimos.
El proceso de Cullera, quince céntimos.

Discurso.

El reverso del discurso de Maura ó la paja en el ojo ajeno, una peseta.

De venta en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

COMPANIA COLONIAL

Calle Mayor, núm. 18. y Montera, núm. 8.

Chocolates con VAINILLA,
de 1,25, 1,50, 2, 2,75 y 4 pesetas

NUOVA CLASE ESPECIAL, Á PESETAS 1,75
CON CANELA Y SIN ELLA

Almacén de vinos
TEODORO GARCIA
ARTISTAS, 4 (Cuatro Caminos).
TELÉFONO núm. 4.745.

VINOS FINOS DE VALDEPEÑAS, RIOJA Y DE LA TIERRA
SE SIRVE A DOMICILIO

EMILIO REQUEJO

Peletería, Guantería, Artículos de piel, Bisutería, Corsés, Géneros de punto, Artículos para regalo, etc.
Montera, 34.—MADRID

Anisosa

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja: 0,50 ptas.

Solución Benedicto

De glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL.—Tuberculosis, catarros crónicos, bronquitis y debilidad general.

Frasco: 2,50 pesetas.

DEPÓSITO:

Dr. Benedicto, Bernardo, 41, Madrid.
Venta: Principales farmacias de España.

SEDERIA, LANERIA Y CONFECCIONES

Sucesores de

Juan José Serrano

Montera, 46 y 48

SUCURSAL: Carmen, 21 (frente á la iglesia)

Agencia FARO

Horno de la Mata, 14.—MADRID

Servicio de artistas de todas clases para Teatros, Salones y Conciertos. Formación de Compañías de todas clases. Se garantizan los anticipos.